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DURANGO, DGO.
Familias duranguenses

comenzaron a disfrutar de Playa
Dalila este sábado con su
reapertura, en unas instalaciones
que Toño Ochoa rehabilitó para
tenerlas ahora más bonitas y
seguras, dentro de un ambiente
de alegría.

Este parque acuático se ha
convertido en el predilecto de los
duranguenses, por eso estará
abierto durante toda la

temporada primavera-verano,
informó Emiliano González
Martínez, director municipal de
Servicios Públicos.

Tener espacios para el
esparcimiento familiar es muy
valioso, sobre todo luego de los
efectos de la pandemia, destacó
por su parte el regidor Humberto
Santana Guerrero, presidente de
la Comisión de Servicios Públicos.

Madres de familia como Adriana
Rodríguez coincidieron en que
Playa Dalila es una gran

oportunidad para disfrutar, sobre
todo en las próximas vacaciones,

ya que es muy accesible y seguro,
con personal de Protección Civil y

de Seguridad Pública que
resguardan el lugar.

Alegría y diversión
para las familias
en Playa Dalila
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DURANGO, DGO.
"Con hechos venimos a

responderle a toda nuestra
gente", aseguró el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al
poner en marcha obras como la
perforación de pozos,
pavimentación de calles y
accesos, así como la entrega de
apoyos para la construcción y
equipamiento para la Policía
Municipal en Santiago
Papasquiaro, acciones que
detonarán el desarrollo de la
región norte del estado.

A seis meses de la
Administración, estamos
arrancando obras que hace
mucho tiempo habían pedido en
las comunidades de este
municipio; ya le traemos

resultados a las familias de la
zona norte, destacó el
Mandatario al adelantar que no
tardará mucho en regresar con
anuncios importantes en materia
de salud e infraestructura
carretera.

En una intensa gira de trabajo
por el municipio pinolero,
Villegas Villarreal detalló que
gracias al recurso obtenido en la
Regularización de los autos de
procedencia extranjera y las
gestiones del alcalde César Rivas
Nevárez, fue posible realizar la
reconstrucción de un kilómetro
de la carretera federal, el acceso
principal a Santiago y otras seis
calles de la cabecera, obras que
con una inversión de 27 millones
de pesos, brindarán mayor
impacto a las actividades

económicas, la seguridad y salud
para su gente.

En esta, su primera visita como
Gobernador, Esteban aprovechó
para entregar 197 títulos de
propiedad, así como el título de
donación de una colonia, en
compañía del director general de
la Comisión Estatal de Suelo y
Vivienda (COESVI), Jaime
Fernández Saracho, quien
adelantó que ya está en trámite
de regularización otras 24
colonias del municipio.

A nombre de los beneficiarios
con acciones impulsadas por el
Gobierno de Esteban, la maestra
María del Rosario Mejía Nieto,
dijo que el Gobernador regresó a
cumplir sus promesas, y su
sorpresa fue grande al recibir la
noticia que a poco tiempo de

solicitar mejoras en su escuela, le
cumplieron en corto tiempo.

Entre los proyectos que Villegas
Villarreal impulsará en esta
región, destaca la ampliación de
la carretera en una primera etapa
de Canatlán a Nuevo Ideal y
luego, terminar hasta Guanaceví,
para que toda esa zona cuente
con una ruta ampliada; "no
tienen idea de lo que nos va a
ayudar en la parte del comercio y
de la industria", expresó además
de recordar que las gestiones para
la realización del Hospital
Regional siguen su curso.

A esta gira de trabajo,

acompañaron al Mandatario,
integrantes del Gabinete Estatal,
quienes dieron un resumen de las
diversas acciones que, a la fecha,
se han concretado en Durango en
materia de educación,
infraestructura hidráulica,
acciones sociales, con los jóvenes
y de seguridad.

Con esta entrega y arranque de
obras en Santiago Papasquiaro, el
Gobierno Estatal avanza con un
claro rumbo a cumplir los
objetivos del eje 5: lograr un
“Durango integrado, con
infraestructura y servicios de
calidad”.

Con hechos, Esteban le
responde a la gente de
Santiago Papasquiaro
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Resulta urgente rehabilitar los caminos

rurales de la sierra, advirtió el regidor
priísta Pedro Silerio.

Explicó que este trabajo se debe hacer
en época de secas, de lo contrario las
poblaciones de aquella zona quedarán
incomunicadas como sucede cada año.

La administración del presidente
municipal, Antonio Ochoa Rodríguez
tiene la oportunidad de fijar un antes y
un después porque estos caminos desde
hace años no habían sido rehabilitados.

Dijo que actualmente se les está dando
atención, pero no se les puede dejar "a
medias".

Apuntó que son alrededor de 100
kilómetros de caminos en los que se
requieren intervenir.

Señaló que se espera que este trabajo
inicie a principios de abril, una vez que se
pronostica que las lluvias inicien en la
segunda quincena del mes de junio.

Cuando los caminos no están en buenas
condiciones no hay atención en

educación, salud y las actividades
económicas como la agricultura y
ganadería.

Finalmente dijo que incluso hay
personas que han perdido la vida por
transitar por caminos en mal estado.

Urge rehabilitar caminos rurales

DURANGO, DGO.
“Nosotros tenemos, como Gobierno del

Estado de Durango, con una instrucción
clara de Esteban Villegas, el sueño, el
anhelo, el plan de poder terminar el
sexenio siendo uno de los cinco mejores
sistemas educativos en el país”
puntualizó Guillermo Adame Calderón,
secretario de Educación.

Lo anterior, al inaugurar el taller del
“Plan Estratégico para la Mejora
Educativa en Educación Media Superior”
en el que agregó “cada vez que Durango,
está en el lugar 25, muchos jóvenes ya no
tendrán las mismas oportunidades para

sobresalir; papás profesionistas dan hijos
profesionistas”.

En este sentido, Adame Calderón,
comentó que el trabajo en el sistema de
educación media superior es contribuir
para buscar un mejor futuro para los
jóvenes duranguenses.

Con un total de 18 horas presenciales y
la participación de directivos
pertenecientes de subsistemas de
educación, el Subsecretario de Servicios
Educativos, Rolando Cruz García, expuso
temas de interés como, aumentar días
académicos en el calendario escolar,
participación de los padres de familia,

clases de inglés los sábados, entre otros.
El taller, sirvió para identificar las áreas

de oportunidad y poder diagnosticar
correctamente cada uno de los
subsistemas, a fin de establecer las
estrategias que empaten con el Plan
Estatal de Desarrollo 2023-2028.

En este encuentro educativo, participan
los 11 subsistemas integrantes de las
Comisiones Estatales para la Planeación
y Programación de la Educación Media
Superior (CEPPEMS) como son: DGETI,
COBAED, CONALEP, CECyTED,
Telebachillerato, DGETAyCM, ByCENED,
Instituto 18 de Marzo, entre otras.

Gobierno de Esteban trabaja
para formar más profesionistas 
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DURANGO, DGO.

Con el arranque del programa
Protectores de Vida, que impulsa
el gobierno de Esteban Villegas,
los jóvenes sienten el apoyo y el
impulso para trabajar en equipo
a favor de la salud mental, en un
entorno favorable y en beneficio
de los compañeros, familias y la
comunidad, coincidieron
estudiantes de nivel medio y
medio superior del estado. 

Axel Benítez, presidente de la

Sociedad de Alumnos de CBTIS 89,
compartió que al inicio del año,
cayó en depresión tras fallecer su
papá, fue una pérdida que le pegó
mucho, “cuando me presentaron
el programa me dio una chispa de
ilusión, de apoyar a los demás”,
destacó.

Explicó que muchas veces no se
tiene idea de que es lo que les
pasa a las personas y no se puede
saber, si el amigo que siempre
está sonriendo o cotorreando está
pasando un momento difícil, “por
eso me gustó mucho eso, es la

manera que podemos tomar
acción para ayudar al amigo,
familiares y a dejar mejor nuestro
entorno”. 

Karla Amaya, alumna del ITD,
comentó que a todos les ha
pasado “caemos en depresión y
hay veces que no sabemos cómo
salir de ello”, dijo al señalar que
por pena de no saber o pedir
ayuda se quedan callados, pero
con la capacitación considera que
se puede ayudar y todos poder
ser un protector de vida y ayudar
a cualquiera que necesite.

Ana Cervantes, alumna del
CBTIS 89, consideró que es muy
buen plan para los jóvenes, ya
que muchas veces no saben cómo
actuar en esos momentos y que
ahora, sabrán como poder
ayudar. 

Asimismo, Braulio Orozco, del
CBTIS 89, expuso que es un
programa muy bueno con un
equipo extraordinario que le da la
oportunidad a los jóvenes para
que puedan detectar cuestiones
de peligro.

También el presidente de la

Sociedad de Alumnos del CBTIS
110, Andrés Serrano, compartió
que en dicha escuela acaban de
sufrir un suicidio, “estamos en
una época donde todos están
muy agüitados, entonces si es
importante este tema para todos
nosotros, porque si nos afecta
como amigos y compañeros que
pase en nuestra escuela, es muy
doloroso”, expresó, tras
agradecer el apoyo que se les
brinda a los jóvenes por parte de
este Gobierno.

Estudiantes sienten apoyo de Esteban al darle
valor a la vida y a la juventud duranguense
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
La regidora del Partido

Movimiento Ciudadano, Martha
Palencia, apuntó que Durango
ocupa uno de los primeros
lugares en embarazo adolescente
a nivel nacional, por lo que es
necesario tener una estrategia
para su prevención.

Resaltó que es necesario
fortalecer la educación sexual y la
salud mental, esta debería
implementarse desde el seno de
la familia, pero sigue siendo un
tabú.

Hay discrepancia entre las
diferentes corrientes sobre en qué
edad se debe hablar del tema de
sexualidad, pero dijo se nace con
ella, por lo que se debe ver como
algo normal.

Por ello se debe luchar porque
los jóvenes no se embaracen
porque, aunque la mujer es quien
tiene al bebé, tarde o temprano
esta situación alcanza al hombre.

Advirtió que en los casos de
violaciones en muchas ocasiones
el culpable es parte de la familia,
lo que pone en una situación muy
crítica a las niñas, niños y
adolescentes.

Destacó que se tiene que abrir
los ojos a los padres de familia
para evitar que dejen encargados
a los hijos con los vecinos porque
ambos padres tienen que trabajar.

Finalmente explicó que esto ha
traído un gran número de casos
de violaciones y abusos y esto
tiene que parar.

Necesaria estrategia
para prevenir embarazos
adolescentes 

DURANGO, DGO.

“Porque apoyamos a la gente
trabajadora del campo”, se
rehabilitará un millón de metros
cuadrados de caminos rurales,
que se sumarán al millón
concretado en meses pasados,
para que su conectividad y
desarrolle aún en tiempos de
lluvias. 

En sesión de Cabildo, aseguró
que mejorar la conectividad es
prioritario para la actividad
económica y social del medio
rural, por eso habrá caminos
seguros. Por ello, los trabajos
iniciarán en los corredores
Otinapa-Zaragoza y Banderas del
Águila. 

De esta manera, Toño Ochoa
previene riesgos de
incomunicación en poblados de

la Sierra, en época de lluvias; por
ello, la Dirección Municipal de
Obras Públicas realizará una
calendarización de los trabajos,
dijo el regidor Pedro Silerio
García.

El resto de los integrantes del
Cabildo confirmaron que con
caminos de calidad y 20 millones
de pesos extraordinarios para
afrontar la sequía, se protege a
las familias del campo.

Con Toño Ochoa, Durango tiene
caminos rurales más chulos
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Antonio Ochoa Rodríguez,

alcalde capitalino, informó que
estos son los últimos días de
descuento en el pago del
impuesto predial.

Señaló que gracias al esfuerzo
de los duranguenses se está
pavimentando y se abrieron
comedores comunitarios, se
instalarán senderos seguros
para el bienestar de las mujeres
y paraderos de autobuses.

Además, se construirá un
parque lineal que está por
iniciarse, así como el Hospital
Municipal del Niño y una planta
de aguas residuales.

Explicó que en el tema del

Hospital Municipal del Niño se
está buscando un terreno para
su construcción y se analiza que
pudiera ser uno que es
propiedad del gobierno estatal y
se tendría un nosocomio más
moderno y se ahorrarían costos
en un lugar con mejores
condiciones.

La construcción terminaría en
esta administración, ya se
trabaja en un anteproyecto y
una vez definido el terreno se
dará a conocer a la ciudadanía.

Por otra parte, dijo que el
Festival Ricardo Castro es una
inversión social, la gente
necesita divertirse, pero además
atrae turismo y el tema de
seguridad del que goza Durango
es un atractivo.

Últimos días
de descuento
en el predial

DURANGO, DGO.

De forma responsable y
transparente, quedó definido el
padrón de organizaciones
sociales 2023, para ampliar el
apoyo a la población más
vulnerable, informó Toño Ochoa. 

Tras un análisis a consciencia,
realizado por representantes de

las diferentes fuerzas políticas del
Cabildo y los directores de
Desarrollo Social y Finanzas,
indicó que fueron 114
organizaciones las que
cumplieron todos los requisitos. 

Bonifacio Herrera Rivera,
secretario del ayuntamiento,
destacó que se priorizó a las que
apoyan a adultos mayores,
personas con discapacidad, niñas,

niños, pacientes con cáncer y
comedores comunitarios. 

Con base en estudios, se ha
identificado que estos sectores
son los que requieren más ayuda;
no obstante, aclaró que recibirán
capacitación para que
comprueben el uso correcto de
los recursos, que van desde tres
mil a nueve mil 500 pesos
mensuales.

Un Durango transparente para los
más vulnerables: alcalde 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Vecinos de Valle de Chapala de

Gómez Palacio se vieron
beneficiados este viernes al
recibir en su colonia las Unidades
Móviles del Ayuntamiento, las
cuales brindaron una gran
variedad de servicios,
principalmente de salud, de
manera gratuita, a los habitantes
del sector.

Gracias al apoyo de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, de llevar la
ayuda a la población en sus
colonias y ejidos, sin que tengan
que trasladarse a otros lugares,
las Unidades Móviles estuvieron
ofreciendo una gran variedad de
servicios a los habitantes de la
mencionada colonia.

Entre los servicios que se brindó
de manera gratuita a los
habitantes del sector fueron; por
parte de Salud Municipal:
consulta de medicina general,
dental, asesoría nutricional,
psicología, terapia alternativa,

fisioterapia, densitometría y
curaciones.

El módulo del DIF ofreció;
consultas de dentista,
optometrista, corte de cabello y
barbería, asesoría legal, asistencia
social y atención a grupos
vulnerables, en tanto que el
módulo de 

Control y Bienestar Animal
ofreció los servicios de
vacunación, desparasitación,
fumigación anti garrapatas en los
hogares, atención de denuncias
de perros agresivos y atención de
denuncias de maltrato animal.

Las Unidades Móviles estarán
recorriendo distintas colonias y
ejidos del municipio de Gómez
Palacio, donde llevarán todos los
servicios arriba mencionados, por
lo que se pide a la ciudadanía
estar atentos en la página de
Facebook del Ayuntamiento de
Gómez Palacio, donde se estará
informando a detalle los lugares
donde estarán presentes.

Unidades Móviles
atienden necesidades
de salud de los
habitantes
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez

Palacio, realizó recientemente la
firma de un convenio con el
gimnasio All Fitness, a través del
cual, los trabajadores de la
Presidencia Municipal, lograrán
acceder a sus instalaciones a un
precio reducido.

Iván Sánchez, titular de la
dirección municipal del Deporte,
señaló que, este convenio se da
gracias al interés que la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, para fomentar
el deporte entre sus
colaboradores y poner al alcance
de ellos, todas las facilidades para
su práctica. Los trabajadores que
deseen acudir deberán presentar

gafete oficial o número de
nómina, para poder gozar del
descuento y pagar la cantidad de
400 pesos mensuales

Carlos Alberto Serrato, director
general del All Fitness, ubicado en
calle Amado Nervo #258 en la
zona centro de Gómez Palacio,
invitó a los trabajadores
municipales  a que acudan a
ejercitarse al gimnasio, donde
encontrarán áreas de cross
trainer, spinning, cardio y de
pesas, todas ellas cuentan con
personal altamente capacitado,
quienes estarán al tanto de los
entrenamientos de los
suscriptores, en un horario de
lunes a viernes de 5:30 a 22:30
horas, sábado de 07:00 a 15:00

horas y domingo de 09:00 a 13:00
horas.

Firmó el convenio, en
representación de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, el secretario

del Ayuntamiento, Vicente Reyes
Solís, además lo acompañaron el
tesorero municipal, Carlos García
González y el director del
Deporte, Iván Sánchez, además

de Carlos Alberto Serrato, director
general del All Fitness, con quien
signaron el acuerdo, que traerá
grandes beneficios a los
trabajadores municipales.

Ayuntamiento de Gómez Palacio
firma convenio con el gym All Fitness

GÓMEZ PALACIO, DGO.

La Dirección del Deporte de
Gómez Palacio, en coordinación
con el Departamento de
Alumbrado Público, realizó en
días pasados la segunda etapa de
mantenimiento al interior de la
Unidad Deportiva Filadelfia,
instalando iluminación led en las
instalaciones del campo con
pasto sintético, así como a la
cancha de futbol rápido. 

Iván Sánchez Hernández,
responsable del Fomento al

Deporte en el municipio, destacó
que, por instrucciones de la
presidenta municipal Leticia
Herrera Ale, se continuó con los
trabajos de rehabilitación al
interior de la mencionada
deportiva, con el fin de que los
gomezpalatinos puedan practicar
su deporte favorito en unas áreas
dignas.

Informó que, las acciones de
mantenimiento que se realizaron
al interior del espacio recreativo,
ayudarán a que los deportistas
puedan gozar de un mejor

servicio por las noches, por lo
cual, se les exhorta a los usuarios
a respetar los esfuerzos de este
Gobierno Municipal y cuidar de
las instalaciones que son para su
sana recreación.

Finalmente, Sánchez Hernández
manifestó que, estos trabajos se
estarán realizando en cada una de
las áreas deportivas del
municipio, a fin de tener espacios
deportivos cada vez más
apropiados para la práctica
deportiva y con una iluminación
ideal.

Culmina segunda etapa de
rehabilitación de la Unidad
Deportiva Filadelfia
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Dirección de Medio Ambiente

y Ecología del Ayuntamiento de
Gómez Palacio, Plazas y Mercados
y Seguridad Pública, siguen
llevando a cabo el Operativo Anti
ruido en el municipio y este
pasado fin de semana acudió a los
bares de la localidad con el fin de
verificar cumplieran con lo
dispuesto por el reglamento.

Carlos Rosales Aracute, director
de Ecología y Medio Ambiente del
municipio, dio a conocer que, por
instrucciones de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, se estarán
realizando estos operativos tanto
en colonias, negocios y antros,
con el fin de no perjudicar a

terceras personas con el ruido
desmedido.

Dijo que, el pasado fin de
semana se visitaron varios bares
localizados en diversos puntos de
la ciudad, donde estuvieron
acompañados por la personal de
Plazas y Mercados y agentes de la
Dirección de Seguridad Pública
Municipal, cada dependencia
hacía la revisión según su
injerencia, ruido (decibeles
permitidos). Ecología y Medio
Ambiente, extensión de horario,
Seguridad Pública y licencia de
funcionamiento vigente, Plazas y
Mercados.

Los negocios notificados
durante el operativo realizado el

pasado 18 de marzo fueron; Bar
El Vagón, Bar Makondo,
Cervecería Gómez Palacio, Bar
Cantaritos, Bar Ibiza, Bar El
Golfito, y Bar La Faena, todos
estos tendrán que regularizar su

situación con el fin de que el
servicio que prestan no
represente incomodidades para
los ciudadanos que habitan en las
proximidades de dichos
establecimientos, de esta manera

se garantiza que el desarrollo
económico que   impulsan estos
establecimientos ocurra, en el
marco de los derechos de sus
vecinos, concluyó Rosales
Arcaute.

Ayuntamiento supervisa que
bares cumplan con el reglamento  

GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Centro de Prevención y

Atención a Menores y
Adolescentes en Riesgo (PAMAR),
recibió en sus instalaciones a
personal del área de Prevención al
Delito de la Dirección de
Seguridad Pública y del Grupo de
Reacción Inmediata (GORI), para
tener un acercamiento con las
niñas, niños y adolescentes que

cursan primaria y secundaria;
además de implementar el
Operativo Mochila Segura, en
donde no se encontró nada
indebido.

La directora del DIF Municipal,
Brenda del Socorro Calderón
Carrete, destacó la importancia
de que los menores que reciben
su instrucción básica y cursan
diversos talleres en el PAMAR
puedan tener este acercamiento

con personal de seguridad
pública, conocerlos de cerca,
platicar con ellos, ya que por
instrucción de la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale, se
trabaja para proteger y prevenir
cualquier situación que pudiera
afectar su integridad.

Recordó que a través de PAMAR
las niñas, niños y adolescentes,
logran adquirir un nivel de
conocimiento que les permite

hacer frente a la problemática que
viven, previniendo las
condiciones y situaciones de
riesgo psicosocial que afecta su
contexto familiar y comunitario,
previniendo: Trabajo infantil,
adicciones, embarazo en
adolescentes, abuso sexual
infantil, explotación sexual
infantil y trata de personas, entre
otros, mediante pláticas, talleres,
actividades culturales, recreativas

y deportivas.
Mencionó que la presencia de

los elementos de prevención del
delito y del GORI, motivaron a
algunos de los menores a seguir
estudiando y ser disciplinados
para llegar a formar parte de esta
corporación, Indicó que para
llevar a cabo el Operativo Mochila
Segura se siguieron todos los
protocolos y fueron los maestros
quienes revisaron las mochilas.

Realizan Operativo Mochila Segura en el PAMAR
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Redacción
DURANGO, DGO.
La tarde de este pasado viernes

una mujer de nombre Arlen,
quien circulaba a bordo de una
camioneta esquivó a un perro que
se le atravesó, pero atropelló a
una menor de cuatro años, de
nombre Paloma.

Los hechos ocurren en la calle
Azucena de la colonia La Flor, en
el municipio de Tepehuanes,
cuando Arlen, quien conducía
una camioneta de la marca
Chevrolet, tipo Silverado, en un

momento dado, un can se le
atravesó y al tratar de esquivarlo
perdió el control de la unidad e
impactó a la niña, quien se
encontraba en compañía de su
abuelita, mismas que estaban en
una paletería.

La pequeña quedó herida y a
bordo de un auto particular la
trasladaron al Centro de Salud, de
la región, lugar en donde falleció
minutos más tarde.

La presunta responsable de este
accidente fue puesta a disposición
de las autoridades por la
responsabilidad que le resulte.

Mujer atropella y mata a menor
por esquivar un perro  

Agencias
Especialistas de la Fiscalía

General del Estado de Tamaulipas
(FGJT) realizaron este sábado una
diligencia pericial en la zona
fronteriza donde el pasado 3 de
marzo presuntos narcotraficantes
atacaron a cuatro
estadounidenses, de los cuales
dos murieron.

Tres semanas después del
ataque en la ciudad de
Matamoros que costó la vida a
Zindell Brown y Shaeed Woodard,
funcionarios de la FGJT, agentes
de la Guardia Nacional, policía
estatal y de la Secretaría de
Marina (Semar), bloquearon las
calles aledañas al sector para
impedir el paso de automovilistas
y peatones.

Tras el cierre de las vías, se
presentaron los forenses para
recrear, con apoyo de personal,
cada momento del episodio
donde fueron agredidos a balazos
el grupo de norteamericanos que
había ingresado a México por el
Puente Internacional “Ignacio
Zaragoza” que conecta con la
ciudad de Brownsville, Texas.

Los peritos emplearon cinco
unidades para escenificar el
ataque y recabar datos para
continuar con las investigaciones
que empezaron el pasado martes
7 del mes en curso, al momento
de ser encontrados con vida

Latavia Washington McGee y Eric
James Williams en una casa de
madera del ejido Tecolote,
donbde también se hallaron los
cuerpos sin vida de sus
compañeros.

Sin retardo
Por lo menos en cuatro

ocasiones, las autoridades
reconstruyeron una escena
similar a la que se pudo observar
en un video que se grabó y
difundió en redes sociales y que
muestra el momento en el que
civiles armados dispararon a los
extranjeros para luego subirlos a
una camioneta y trasladarlos a
diversos puntos de la localidad
hasta dejarlos en el sector rural.

En la reconstrucción, varios
hombres seguían a una
camioneta similar a la usada por
los estadounidenses, a la que
sacaron de la carretera, para
después bajarlos del vehículo a
punta de pistola y obligarlos a
subir a otra camioneta, como
aconteció el 3 de marzo.

Las autoridades mexicanas
detuvieron a seis probables
responsables del ataque,
presuntamente integrantes del
cartel del Golfo.

Los hechos de Matamoros
tensaron las relaciones entre los
Gobiernos de México y Estados
Unidos.

Hasta el momento, el
intercambio comercial entre las
regiones del sur de Texas y la
ciudad tamaulipeca, no ha sufrido
daño, de acuerdo a lo que
reportan empresarios de la
frontera,.

El presidente de la Unión de
Comerciantes y Empresarios del
Noreste (Ucen), Oscar Martínez
Torres, aseguró que, a pesar de las
alertas por violencia en ciertas
regiones mexicanas, los
ciudadanos estadounidenses
próximos a Matamoros siguen
pasando a la fronteriza ciudad
porque saben las condiciones que
existen y las zonas donde pueden
transitar, como sus horarios.

Forenses recrean secuestro de estadounidenses en Tamaulipas

Redacción 
DURANGO, DGO.
Agentes de la Dirección

Municipal de Seguridad Pública
realizaron la detención de
Martin de 32 años, quien fue
señalado por una persona del
sexo masculino de introducirse
al negocio Gendarmex y
sustraer una mesa de recepción,
dos radios portátiles de la
marca baofeng y tres pinzas

metálicas cromadas, objetos
que le fueron asegurados al
momento de su arresto.

El presunto ladrón fue
detenido en un lote baldío
ubicado en las avenidas Felipe
Pescador, Tecnológico y Lázaro
Cárdenas de la colonia
Esperanza, luego fue puesto a
disposición del Agente del
Ministerio Público en turno,
para que responda por actos.

Arrestan a sujeto por
robo a negocio
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Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este pasado viernes,
en la avenida Primo de Verdad y
la carretera al El Pueblito, de esta
ciudad capital, se registró un
choque por alcance donde

interviene una motocicleta marca
Italika, color negro, tipo rt-200,
conducida por Luis, quien resulta
lesionado y para su atención
medica fuera trasladado por una
unidad de la Cruz Roja al Hospital
General 450, donde su estado de
salud se reporta como delicado.

El accidente se suscita cuando
Luis se impactó en la parte
posterior de un automóvil marca
Hyundai, en color azul, tipo Atos,
conducido por Omar de 25 años.

Ambos conductores quedaron a
disposición de las autoridades
para deslindar responsabilidades.

Grave motociclista al
impactarse contra un auto

Redacción
DURANGO, DGO.

En las últimas horas a través
del Programa Esmeralda
solicitan la colaboración de la
ciudadanía para localizar a dos
mujeres que se encuentran
desaparecidas en diferentes
hechos de la entidad.

El primer caso es una
adolescente de nombre Yessi
Yamile López Ovando de 16
años. Físicamente es de
complexión delgada, mide 1.67
metros de altura, tez morena
clara, ojos color café, cabello
largo abajo de los hombros
castaño ondulado con puntas
naranjas. Como seña particular
tiene un tatuaje en la espalda

con la figura de una serpiente. Se
desconoce vestimenta. Ella tiene
su domicilio en la ciudad de
Durango.

Por otra parte, se solicita la
colaboración de la ciudadanía
para localizar a la adolescente
Evelin Isela Mora Hernández de
15 años. Viste uniforme
deportivo, pants y sudadera azul
marino con una raya blanca y
otra roja en los costados. Mide
1.62 metros de altura
aproximadamente, tez blanca,
ojos color café y cabello teñido
de azul lacio a la altura de los
hombros. Ella tiene su domicilio
en el municipio de Durango.
Cualquier información favor de
comunicarse a la línea de
emergencia 911. 

Se busca a dos menores desaparecidas 

Agencias 
Jesús Murillo Karam, extitular de la

Procuraduría General de la República (PGR),
regresó al Reclusorio Norte después de
estar internado por una semana en la Torre
Médica del Penal de Tepepan donde
permaneció por problemas relacionados
con la hipertensión.

Agentes de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana de la Ciudad de México
realizaron el traslado sin que se informara
a familiares sobre el estado de salud del
exfuncionario o si había presentado alguna
mejoría.

También se detalló que pese a su edad y
el deterioro de su presión arterial no se le
realizaron exámenes de rigor para
determinar el origen del padecimiento.

El abogado de Murillo Karam, José Javier
López García, indicó que desde su
detención, en agosto de 2022, se advirtió a
las autoridades que padecía enfermedad
pulmonar obstructiva crónica, hipertensión
arterial así como insuficiencia vascular
cerebral.

El abogado explicó que al ser trasladado
de nuevo al reclusorio se corre un gran
riesgo de que su defendido presente un
evento vascular cerebral que no pueda
atenderse.

Murillo Karam había sido trasladado el
pasado viernes 17 de marzo del Reclusorio
Norte a la Torre Médica de Tepepan, en la
alcaldía Tlalpan.

En ese momento se dio a conocer que al
exfuncionario lo tratarán por un cuadro de
hipertensión que presenta desde hace días.
Fuentes cercanas a la defensa aseguran que
se encuentra estable.

Este mismo viernes, la defensa y la familia
de Murillo Karam manifestaron su
preocupación por la salud del exfuncionario
federal.

Jesús Murillo Karam, procurador durante
el sexenio de Enrique Peña Nieto, fue
detenido el 19 de agosto de 2022 cuando
salía de su casa en las Lomas de
Chapultepec, acusado de los delitos de
desaparición forzada, tortura y contra la
administración de justicia, en el caso
Ayotzinapa.

Murillo Karam regresa al Reclusorio Norte tras
una semana en la Torre Médica de Tepepan
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Agencias 
José Ramón Cossío, ministro en

retiro de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), llamó
este sábado a los ciudadanos a
estar alertas ante el proceso del
Plan B de Reforma Electoral, e
hizo un exhorto para apoyar a los
ministros, en particular a la
ministra presidenta Norma Piña,
ante las agresiones de “diversas
personas de nuestra sociedad”.

En un mensaje por video para el
segundo consejo del Frente Cívico
Nacional, Cossío dejó en claro que
ciudadanos es necesario que “nos
mantengamos alertas, que
convoquemos a quienes podamos
que trabajemos para la
posibilidad de una mejor
realización de nuestra
democracia”.

Enfatizó que es
“extraordinariamente importante
que todos estemos atentos, que
todos nos tomemos el tiempo,
que todos participemos de la
mejor manera posible para
mantener viva la democracia en
nuestro país”.

Además, dejó en claro que “es
muy importante que sigamos
apoyando de los ministros en
particular a la ministra presidenta
-Norma Piña- por todas las
agresiones, por todas las
groserías que ha recibido por
parte de diversas personas de
nuestra sociedad”, indicó.

El viernes, un ministro de la
Suprema Corte otorgó una
suspensión indefinida al llamado

Plan B de Reforma Electoral del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, luego de recibir una
demanda del Instituto Nacional
Electoral (INE).

El ministro Javier Laynez frenó
así los cambios aprobados por el
oficialismo en México a diversas
leyes electorales, que fueron
impugnadas al inicio de febrero

pasado por el propio organismo
electoral mexicano.

“El ministro instructor concedió
la suspensión solicitada por el INE
respecto de todos los artículos
impugnados del Decreto para
efecto de que las cosas se
mantengan en el estado en el que
hoy se encuentran y rijan las
disposiciones vigentes antes de la

respectiva reforma”, señaló la
SCJN en un comunicado.

De acuerdo con el INE, estas
modificaciones electorales “crean
condiciones que merman la
autonomía del Instituto y su
capacidad para ejercer las
funciones que la Constitución le
mandata, a la par que
desequilibra el modelo de

comunicación social y perjudica
la equidad en la contienda”.

Este “Plan B” es el último
paquete de reformas legales que
propuso el presidente López
Obrador después de que el año
pasado fracasara su iniciativa
para reemplazar al órgano
autónomo que organiza las
elecciones.

Cossío llama a estar atentos en proceso de Plan B de
Reforma Electoral y apoyar a ministra Norma Piña
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DURANGO, DGO.
América Latina transita en un

auge de la antipolítica; es decir,
los partidos tradicionales se
hallan en crisis, aunado a la
pérdida de la credibilidad de las
instituciones, consideró el
director del Centro de
Pensamiento Global de la
Universidad Cooperativa de
Colombia, Edgar Vieira Posada. 

Para el especialista, esta zona se
está quedando sin
gobernabilidad, sin instituciones,
nadie cree en nada, por eso se
generan fácilmente las protestas
sociales. No se puede esperar en
nuestros países que el caudillismo
o el hiperpresidencialismo los
saque adelante.

Al participar en el webinar
“América Latina 2023. Un nuevo
ciclo de izquierda y las respuestas
de las derechas. La llegada de
Gustavo Petro al poder en
Colombia y la situación en
Venezuela”, el también doctor en
Estudios de las Sociedades

Latinoamericanas de la
Universidad de la Sorbona Nueva-
Paris III, puntualizó: 

“Ellos solo quieren hacer figurar
su apropiación personal en cada
uno de los temas, es grave que
sólo derecha o izquierda. ¿Por qué
no centro?, ¿por qué no
posiciones políticas no
polarizantes?”.

En el seminario convocado por
el Centro de Investigaciones sobre
América Latina y el Caribe (CIALC)
de la UNAM -moderado por el
investigador de esta entidad, José
Briceño Ruiz-, académicos de
instituciones de educación
superior de Colombia y Venezuela
analizaron la situación que se
vive en estas naciones.

De acuerdo con el académico de
la Universidad Externado de
Colombia, en Bogotá, y Profesor
Emérito de la Universidad
Nacional de Colombia, Beethoven
Herrera Valencia, su país es
atípico, ya que durante un siglo
ha tenido “estabilidad monetaria,

pero mantiene una gran
desigualdad y la pobreza persiste;
lo que propone el presidente
Gustavo Petro con su reforma
tributaria, así como su política
hacia adultos mayores y
educación gratuita a jóvenes, es
un reto grande y necesario”.

Sin embargo, el mandatario sólo
cuenta con 20 de 105 senadores
afines, y es “absolutamente
imposible por aritmética” que
alguna reforma pase por sus
propios votos, por lo que inició un
mensaje de conciliación, incluso
se reunió con líderes de otras
fracciones políticas, abundó.

En temas como narcotráfico y la
paz, ha dicho que la lucha contra
los estupefacientes está perdida,
como lo afirmó recientemente en
la ONU. “Colombia ha pagado un
precio enorme por ello, y el
consumo en Estados Unidos y
Europa continúa y no pasa nada”.

En tanto, Alejandro Gutiérrez de
la Universidad de los Andes
Venezuela, expuso que la mayoría

de los habitantes de su país “tiene
aversión a los políticos, y esto
complica el camino hacia una
vuelta a la democracia”. 

Por ejemplo, dijo, en las
encuestas que se formulan sobre
cuál sería la opción para que
alguien gobernara el país,
“Ninguna” obtuvo 51 por ciento. 

“La oposición no solo fracasó en
su intención de sacar al
presidente Nicolás Maduro del
poder, junto con sus aliados
internacionales, sino además está
muy fragmentada, muy dividida,
y también goza del rechazo de la
población”, explicó. 

Aunado a ello, la disputa
territorial entre Rusia y Ucrania
cambió la geopolítica mundial.
Venezuela tiene certificados 30
mil millones de barriles de
petróleo en el subsuelo, los cuales
requieren inversión para
extraerse, y el Occidente necesita
energía fósil.

“Estados Unidos ha ido
flexibilizando su postura hacia

Nicolás Maduro porque requiere
petróleo con sus aliados de la
OTAN. Joe Biden ha dado un
vuelco y existen negociaciones
directas entre Maduro y Estados
Unidos”, refirió.

A su vez, Claudio Briceño
Monzón, también de la
Universidad de los Andes
Venezuela, recordó que la mala
administración de la renta
petrolera y la baja global en los
precios del crudo, derivaron en la
situación financiera actual de su
país, lo que padece más el
ciudadano común. 

Por ejemplo, presuntamente
aquí se requieren 16.22 dólares
(poco más de 300 pesos) diarios
para vivir, y un profesor titular
con grados obtiene sólo 40
dólares mensuales
(aproximadamente 800 pesos);
además, la delincuencia aumentó,
los cortes de electricidad siguen,
en 2015 la migración era de 24
por ciento y en 2019 alcanzamos
82 por ciento, concluyó.

¿Qué tipo de gobiernos
necesita América Latina?
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EFE
El presidente ruso, Vladímir

Putin, anunció este sábado un
acuerdo con Bielorrusia para el
despliegue de armas nucleares
tácticas en territorio de ese país,
que comparte frontera con
Ucrania.

“Aquí no hay nada
extraordinario. En primer lugar,
EEUU lo lleva haciendo décadas.
Emplazó hace mucho tiempo en
territorio de sus países aliados,
los países de la OTAN, en Europa,
su armamento nuclear táctico. Si
no me falla la memoria, en seis
países: Alemania, Turquía,
Holanda, Bélgica, Italia y Grecia”,
aseguró en declaraciones a la
televisión pública.

Putin subrayó que dicho
acuerdo no viola las obligaciones
de Rusia sobre no proliferación
nuclear y adelantó que el 3 de
abril comenzará la instrucción de
los militares bielorrusos y el 1 de
julio habrá concluido la
construcción de un silo para
emplazar dicho armamento en el
vecino país.

“No los cedemos. Estados
Unidos tampoco se los cede a sus
aliados”, añadió y precisó que
Moscú ya modernizó los aviones
de la Fuerza Aérea bielorrusa para

portar dichas armas.
Reconoció que el detonante del

anuncio fue la decisión del Reino
Unido de suministrar al ejército
ucraniano munición con uranio
empobrecido, aunque Londres
asegura que no se trata de
armamento nuclear.

“Sea como sea, eso está
relacionado con la tecnología
nuclear. Es algo evidente”, replicó
hoy Putin.

Aunque, a renglón seguido,
Putin recordó que el presidente
bielorruso, Alexandr Lukashenko,
había solicitado hace mucho
tiempo el despliegue de ese tipo
de armamento en suelo de la
antigua república soviética.

Recordó que Moscú ya
suministró a Minsk misiles
tácticos Iskander y que estos
también son capaces de portar
cargas nucleares.

Ucrania acusó en numerosas
ocasiones a Minsk de ser un
cómplice de la actual campaña
militar, aunque Lukashenko se
escuda en la militarización de sus
fronteras por parte de la OTAN.

El líder ruso reconoció que la
munición británica no se
considera arma de destrucción
masiva, pero es un armamento
“de lo más peligroso”,
especialmente porque crea tras el

impacto una nube radiactiva muy
contaminante.

“Debo decir que Rusia, por
supuesto, tiene con qué
responder. Sin exagerar, tenemos
cientos de miles, cientos de miles
de esos proyectiles. Todavía no los
hemos empleado”, apuntó.

A su vez, admitió que el
armamento occidental representa
“una amenaza” para Rusia, pero
advirtió que sólo alargará el
conflicto y “únicamente
conducirá a una gran tragedia,
nada más”.

Al respecto, aseguró que la
industria militar rusa produce
tres veces más munición que
antes, mientras EEUU produce al
año unos 15.000 proyectiles, cifra
inalcanzable para otras potencias
occidentales, y el próximo año
42.000, cuando las tropas
ucranianas gastan diariamente
5.000 proyectiles.

Adelantó que Rusia planea
fabricar y modernizar más de
1.600 tanques, cuando los
“incendiarios”, en alusión a los
países occidentales,
suministrarán a Kiev “420 o 440
tanques”.

“El volumen total de tanques en
el ejército ruso será tres veces
mayor que el número de tanques
del Ejército ucraniano. Incluso

más de tres veces”, señaló.
Putin ya advirtió este martes

que Moscú se verá obligado a
reaccionar en caso de que Ucrania
utilice armamento con
“componente nuclear”.

La subsecretaria de Defensa de
Reino Unido, Anabell Goldie,
respondió este lunes en la página
web del Parlamento británico a
una pregunta de Lord Hylton,
miembro de la Cámara de los
Lores, sobre la posibilidad de
envío de estos proyectiles a
Ucrania.

“Además del envío de un
escuadrón de tanques Challenger
2 a Ucrania, suministraremos

proyectiles con uranio
empobrecido”, afirmó Goldie, al
señalar que son más efectivos
para aniquilar blindados.

El Ministerio británico de
Defensa acusó la víspera a Rusia
de “desinformar” por decir que la
munición con uranio
empobrecido tiene un
“componente nuclear”.

Un portavoz de esta cartera
señaló que “el Ejército británico
ha utilizado uranio empobrecido
en sus proyectiles perforantes
durante décadas” y “es un
componente estándar y no tiene
nada que ver con armas o
capacidades nucleares”.

Putin anuncia acuerdo para desplegar
armamento nuclear táctico en Bielorrusia



Contexto de Durango recorre las calles de
la CDMX para informarles en el momento
que se genera la noticia a través de Twitter
y de las cuentas de Contexto de Durango. 

Lunes: 
ASALTO A MACSTORE

Asalto a una tienda de venta de
computadoras y celulares; dejó cuatro

detenidos y una arma de fuego asegurada;
además se recuperó la mercancía valuada
en 8 millones de pesos. Ocurrió en la
alcaldía Benito Juárez.  

Martes:    
EXPLOTA MOTOR EN ESCUELA

En la Escuela Mexicana de Electricidad
ubicada en Revillagigedo y Arcos de Belén
en la Col. Centro, alumnos resultan heridos

al explotarles un motor, fueron cuatro
alumnos los lesionados y trasladados al
hospital, presentaron quemaduras. CdMx 

Miércoles:   
CHOQUE MÚLTIPLE

Choque múltiple en Av. Central casi al
cruce con Río de los Remedios en Ecatepec
EdoMex. Una pipa de transporte de agua
choca con una camioneta particular, un
auto particular y este a su vez choca con
una camioneta del servicio público. En este
incidente solo hubo daños materiales. 

Jueves:
ROBO A JOYERÍA

Cuatro sujetos asaltan la joyería Bizzarro

ubicada dentro del centro comercial Puerta
Aragón en la colonia Providencia de la
alcaldía G.A.M no hubo detenidos.

Viernes:   
FUERTE CHOQUE.

En Av. Hidalgo y Rosales se presenta un
fuerte Choque entre una  ambulancia
particular y una unidad del Metrobús, un
paradero o resultó lesionado y fue
trasladado a un hospital sin lesiones que
pongan en riesgo su vida. 

LAS IMÁGENES DE LOS ACONTECIMIENTOS DEL
DÍA A DÍA A TRAVÉS DE LA CUENTA DE TWITTER:
@CONTEXTODGO Y @ANGELITO190273

El derecho a la identidad y la protección
de datos personales y biométricos vuelve
a ser tema de atención. El 14 de marzo la
Cámara de Diputados aprobó la Ley
General de Operación de los Registros
Civiles, “para garantizar el derecho a la
identidad de las personas y el acceso a los
servicios que proporcionan”.

La ley tuvo el respaldo de legisladores de
Morena, PRI, PT y PVEM. En contra, PAN y
MC. Ahora la ley pasará al Senado de la
República para seguir el proceso
legislativo.

Dos aspectos generales destacan de la
nueva ley. El primero, apunta a definir las
bases para armonizar y homologar la
organización y procedimientos de los
Registros Civiles en el territorio nacional y
en el extranjero. El segundo, otorga al
Poder Ejecutivo, a través de la SEGOB, la
facultad para crear y administrar un nuevo
Sistema Nacional de Registro de Identidad
(SID) que integrará datos personales y
datos biométricos de los mexicanos que
tengan un registro civil.

Al amparo del artículo 121 de la
Constitución Política, que otorga a cada
entidad federativa determinación libre y
soberana acerca de su propio Código Civil,
la calidad en la información de los
registros civiles presenta importantes
diferencias. El país ha avanzado en la
cobertura del registro de la población, pero
algunos factores sociodemográficos siguen
repercutiendo para tener registros
extemporáneos o erróneos. No es menor
decir que en 2015 alrededor de un millón
de mexicanos carecían de acta de
nacimiento, según un estudio de INEGI y
UNICEF.

Para un país como México, tener un
registro civil robusto es vital para que el
gobierno pueda planificar de manera más
efectiva su intervención a través de
programas sociales. Es tan relevante
contar con un sistema efectivo de registro,
que puede ser visto como la piedra
angular para que el Estado pueda
proporcionar a las personas prueba legal
de su identidad, la cual, a su vez, permite

ejercer derechos humanos fundamentales,
así como tener acceso a servicios públicos,
sociales y privados (Banco Mundial).

La crisis forense derivada de los más de
95 mil desaparecidos pone de manifiesto
la necesidad de garantizar el derecho a la
identidad, como una política de Estado. El
peso de la realidad debería ser un
incentivo para que el Senado analice
también la Ley General de Población,
aprobada por la Cámara de Diputados
desde el 3 de diciembre de 2020, que
abroga la de 1974, y por la que propone
crear el Registro Nacional de Población y
el Servicio Nacional de Identificación

Personal.
La identificación plena de la población en

México a través de una cédula única de
identidad digital es un objetivo cada vez
más ineludible. El Estado debe ser la
entidad que acredite fehacientemente el
registro e identidad de las personas, y ser
la autoridad única que permita a otras
instituciones públicas y privadas, verificar
la identidad de las personas. Sobre esto
último, destaca que algunas instituciones
bancarias pueden verificar la identidad de
los usuarios a través de la información del
Padrón Electoral a cargo del INE.

En un entorno donde la tecnología

permea a prácticamente todas las áreas de
la actividad humana, podría pensarse en
los beneficios de crear un ente autónomo
encargado tanto de la integración del de
Servicio Nacional de Identificación
Personal, como del resguardo, validación y
autenticación de la información personal
y biométrica, a la vez que sea el ente
garante de la protección de los datos de
carácter personal. La historia de
desconfianza de la sociedad mexicana en
sus instituciones no puede seguir siendo
instrumentalizada para impedir que el
Estado Mexicano provea una política que
garantice la identidad de las personas.
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México es epicentro de un cisma en la
representación política de las mujeres, un
cambio que bien podríamos denominar
como la revolución paritaria.

Es tal el ímpetu que ninguna fuerza
partidista se atreve a torpedearlo, al
menos abiertamente.

Se trata de una transformación en la
vida pública del país tan o más potente
que una alternancia política sexenal o
ideológica.

Sí, asistimos a la alternancia de género
en la conducción de las instituciones que
conforman al Estado mexicano.

Y el empuje de ese mandato paritario,
inscrito en la Constitución apenas en
2019, pasó del Poder Legislativo en ambas
cámaras a los ejecutivos estatales y
recientemente al Judicial.

El de México es el Congreso del mundo
con el mayor porcentaje de mujeres: 50
por ciento.

Y a partir de que el Instituto Nacional
Electoral (INE) y el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF)
definieron que la paridad constitucional
debía ser vigente en las elecciones en los
estados, el número de gobernadoras pasó
de dos en 2018 a nueve, actualmente.

Es una tendencia al alza que continuará
este 2023, al sumar a la ganadora en el
Estado de México, donde las dos
candidatas que se disputan el Poder
Ejecutivo estatal son mujeres: Delfina
Gómez (Morena) y Alejandra del Moral (Va
por México).

Para coronar este proceso paritario, en
enero asumió la presidencia de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) la ministra Norma Piña.

Y, en los primeros días de abril, el INE
estará en la lista de los organismos
llamados autónomos que son
encabezados por mujeres: Inai, Cofece y
CNDH.

Porque, en medio de la incertidumbre
sobre el relevo de las cuatro vacantes que
dejarán el próximo 3 de abril Lorenzo
Córdova, Adriana Favela, Ciro Murayama
y José Roberto Ruiz, es un hecho resuelto
que habrá paridad: dos consejeros y dos
consejeras, incluyendo la futura
presidenta del INE, quien saldrá de una
quinteta sólo de candidatas.

Independientemente de la forma en que
se asumió esta definición en la Cámara de
Diputados, en una Junta de Coordinación
Política (Jucopo) conformada sólo por
hombres, los siete jefes de las bancadas,
lo cierto es que al final se aplicará la
sentencia del TEPJF de que había llegado
la hora de la alternancia de género en el
INE.

Es una ola paritaria, un cambio
impetuoso que, sin embargo, se encuentra
acompañado de crecientes expresiones de
violencia en contra de las mujeres que lo
protagonizan.

Dos casos, entre muchos, ilustran esta

tensión entre cambio y resistencia: el
regateo de la paridad en las elecciones de
las comunidades que en Oaxaca se rigen
por el sistema de usos y costumbres y la
quema de la imagen de la ministra Norma
Piña en el Zócalo, hace una semana.

Nos referimos, en el primer caso, a la
abortada pretensión del Congreso de
Oaxaca de postergar indefinidamente la
paridad en los 417 ayuntamientos
indígenas, a través de un artículo
transitorio, agregado a la mala en
septiembre, bajo el argumento de que esa
igualdad en el acceso a los cargos de
elección popular estaba generando
situaciones de desgobierno en los pueblos
involucrados.

Querían los impulsores del retraso de la
igualdad sustantiva sofocar la subversión
femenina, frenar el cuestionamiento de
los códigos patriarcales. Pero el intento
terminó profundizando el cambio. Hay
relatos de mujeres que en los cabildos
oaxaqueños les han exigido rendición de
cuentas a presidentes municipales ante
situaciones de corrupción, desatando el
enojo de caciques y la tensión en la vida
doméstica donde las mujeres se
empoderan.

Las protestas ante el golpe del Congreso
estatal escalaron en voz de diputadas,
abogadas y activistas a quienes este 13 de
marzo los ministros de la SCJN les dieron
la razón, declarando la
inconstitucionalidad del mañoso
transitorio.

En la Cámara de Diputados, legisladores
de Morena y del PT celebraron el fallo de
la Corte, reclamando a los poderes de
Oaxaca el retroceso que causaron a las
mujeres indígenas en sus derechos
políticos, en las elecciones por usos y
costumbres de diciembre anterior.

Paradójicamente, la ministra Norma
Piña, máxima representante de ese Poder
Judicial que ha contribuido a desmontar
la desigualdad entre los géneros y el
contenido machista de leyes que la
normalizan, fue blanco de un acto de
violencia simbólica en plena
concentración del presidente López
Obrador en el Zócalo, el día 18 de marzo,
cuando se le prendió fuego a una figura
que era defenestrada como adversaria del
gobierno.

El alud de manifestaciones de respaldo a
la presidenta de la SCJN exigiendo que
paren las descalificaciones del Ejecutivo
federal en su contra es apenas un
balbuceo frente a la violencia política de
género que las instituciones del Estado
siguen trivializando.

Parecieran situaciones aisladas, pero
ambas dimensionan el desafío: superar las
reticencias ancestrales que consideran
factible sacrificar, ningunear, minimizar,
hostigar o conculcar el derecho político de
las mujeres a representar y a ejercer el
poder legítimamente conferido.

“Un enfrentamiento
armado en la
comunidad indígena
yaqui de Vicam, en el
municipio de
Guaymas, al sur de
Sonora, generó
momentos de pánico
entre estudiantes de
p re p a r a t o r i a … ” ,
reportó ayer Daniel
Sánchez, corresponsal
de Grupo Imagen en
ese estado. Un día

antes envió esta noticia: “Cuando hacía
ejercicio en una unidad deportiva pública
del municipio de Puerto Peñasco, fue
asesinado a balazos el policía en retiro
Luis Manuel Lugo Durón, quien se
desempeñó en la Judicial estatal y la
Policía Investigadora en Sonora”.

“La madrugada de este viernes cinco
personas fueron ejecutadas a balazos en
el fraccionamiento La Ribera, en el
municipio de San Francisco de los Romo,
Aguascalientes…”, informó Karla Méndez
desde esa entidad.

“Tres elementos de la policía municipal
de León fueron atacados la mañana de
este viernes cuando se dirigían a laborar.
Tras el ataque, uno de ellos murió y los
otros dos resultaron lesionados…”,
información enviada por mi compañero
Luis Negrete desde Guanajuato.

“Un fuerte operativo policiaco se
desplegó por la tarde de este jueves luego
del ataque armado a un establecimiento
comercial en la comunidad rural de
Tacoaleche, municipio de Guadalupe,
vecino a la capital de Zacatecas…”,
reporte de Omar Hernández.

“Una presunta rivalidad entre
narcomenudistas provocó una balacera y
persecución ocurrida en Boca del Río, que
dejó como saldo la muerte de una joven
mujer originaria de Nuevo León…”,
noticia enviada por Lourdes López desde
Veracruz.

Los anteriores son sólo algunos reportes
de lo ocurrido en el país entre jueves y
viernes. Sólo algunos, porque podríamos
llenar páginas enteras, varias horas de
televisión y radio, con información de

hechos de violencia, de esa que generan
grupos criminales y que han provocado
que miles de familias abandonen las
localidades en las que crecieron y
construyeron su hogar.

Esa violencia que se cuenta por miles:
147 mil 913 homicidios dolosos en México
entre diciembre de 2018 y hasta el pasado
2 de marzo, según datos oficiales. A esta
cifra se incluirán los crímenes de este mes:
la ejecución del subsecretario de
Seguridad de Guanajuato, los asesinatos
de las jóvenes en Celaya, el secuestro y
homicidio de un empresario en Chetumal
y un doloroso etcétera.

Casi 150 mil asesinatos en lo que va del
sexenio; con Enrique Peña Nieto fueron
157 mil 158, pero a López Obrador le resta
año y medio de mandato; con Felipe
Calderón fueron 121 mil 613; con Vicente
Fox, 60 mil 162; con Ernesto Zedillo, 80 mil
311; y con Carlos Salinas, 78 mil 94. La
violencia ahí está, ahí ha estado, pero así
ha crecido en los últimos cuatro años, no
importan los malabares comparativos que
haga cada mes para presumir que el
índice ha bajado. 

¿A qué viene a cuenta todo esto? A lo
expresado por el presidente, su respuesta
a los señalamientos de Antony Blinken, el
secretario de Estado de EU.

“¿Los cárteles de la droga controlan
partes de México?”, le preguntaron al
funcionario estadunidense hace un par de
días durante una audiencia en el Senado.
“Creo que es justo decir que sí…”,
respondió. Esto fue suficiente para
ganarse el descrédito en Palacio Nacional:
“Eso es falso, no es cierto. Hace como un
año declaró lo mismo un comandante de
las Fuerzas Armadas de Estados Unidos y
se le informó de que no era cierto…”.
López Obrador agregó que estas
declaraciones son producto de la presión
de republicanos por la campaña electoral
anticipada.

Si es falso el alcance de los grupos
criminales en algunas partes de México:¿a
qué se debe entonces el nivel de violencia
que permea en nuestro país? ¿Por qué en
Jerez, Zacatecas, las familias que alguna
vez se formaron ahí no pueden regresar a
sus hogares?
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Infobae 
El actor Robert Downey Jr. está

produciendo junto a Paramount
la nueva versión del filme Vértigo,
del director Alfred Hitchcock, de
la que también podría ser
protagonista. Según informó la
revista especializada Deadline,
Paramount Pictures está
desarrollando la adaptación de la
cinta de suspenso que sigue la
historia de un detective jubilado
con temor a las alturas a quien le
encargan investigar a una mujer
que parece estar poseída por un
espíritu.

Steven Knight, creador de la
serie Peaky Blinders, será el
encargado de escribir el guion del
proyecto que Downey coproduce
con su esposa, Susan Downey, y
su estudio Team Downey, así
como la productora Davis
Entretainment. Downey podría
también protagonizar la cinta e
interpretar al detective que en
1958 el actor estadounidense -
ganador de dos premios Óscar-
James Stewart, dio vida.

La historia de Hitchcock tuvo su
estreno en el Festival
Internacional de Cine de San
Sebastián y aunque fue poco

valorado en el momento, ahora se
ha convertido en un filme clásico
dentro de la trayectoria del
cineasta apodado el “maestro del
suspenso”.

Robert Downey Jr. es conocido
por dar vida al ególatra
superhéroe de Marvel Iron Man.
Con ese personaje formó parte de
la cinta Avengers: Endgame, uno
de los éxitos taquilleros más
grandes de la historia tras haber
alcanzado 2.799 millones de
dólares en taquilla a nivel global
desde su estreno en 2019. Desde
entonces al actor solo se le ha
visto en la película Dolittle, que
protagonizó junto a Antonio
Banderas y Michael Sheen.

Otros papeles destacados de tu
trayectoria son el icónico
detective Sherlock Holmes de las
cintas dirigidas por Guy Ritchie,
así como su interpretación de
Charles Chaplin en el filme
homónimo de 1992.

Además, en la última etapa de
su carrera ha destacado por su
trabajo como productor, al estar
involucrado en proyectos para
cine y televisión como las series
Sweet Tooth o Perry Mason, o la
película Sr., en la que también
actúa.

Robert Downey Jr. prepara una nueva
versión de “Vértigo”, el clásico de Hitchcock



Infobae 
El David, de Miguel Ángel, es

considerada una obra exquisita,
no sólo del Renacimiento sino de
la historia de la humanidad.
Quien visite Florencia tiene casi la
obligación de ver esta imponente
escultura de mármol blanco que
mide 5,17 metros y pesa 5572
kilos. Representa al Rey David,
venerado como profeta en el
judaísmo, el cristianismo y el
islam, en el momento previo a
enfrentarse con Goliat. Su
desnudez le da un carácter de
debilidad que contrasta con la
firmeza de su postura y la
potencia de su mirada que apunta
a Roma.

Sin embargo, en esta
oportunidad fue noticia ya que
Hope Carrasquilla, directora de la
Tallahassee Classical School de
Florida se ha quedado sin trabajo
después de que padres y madres
de los alumnos se quejaron de
que a sus hijos se les enseñó la
escultura del David del siglo XVI.
Algunos de ellos la calificaron
como “pornográfica”.

La directora de la escuela
comentó al medio HuffPost que el
hecho ocurrió debido a una falta
de comunicación. En el
establecimiento, como protocolo,
los profesores deben enviarles a
los padres una autorización que

ellos deben aprobar con el listado
de obras de arte clásicas que
serán mostradas en clase. Esa
autorización nunca se envió a los
padres de este curso y algunos se
quejaron. Ella declaró que uno de
los padres estaba “totalmente
enfadado”, y “sentía que su hijo
no debía ver esas obras”.

El consejo del colegio decidió
dar a la directora la opción de
renunciar o ser despedida tras
menos de un año en el puesto.
Ella es la tercera directora de la
escuela desde que abrió en el
otoño de 2020. La medida
coincide con la insistencia de los
conservadores de Florida y otros
estados que luchan por aumentar
su intervención en la educación
primaria.

La escultura de mármol de
Miguel Ángel de la figura bíblica
de David fue realizada entre 1501
y 1504, originalmente encargada
para una catedral italiana.
Actualmente se encuentra en la
Galería de la Academia de
Florencia.

Carrasquilla reconoce que en
todos los años que viene
enseñando en muchas ocasiones
aparecieron padres disgustados
con el arte renacentista. No fue
algo que la sorprendió pero
esperaba más apoyo de los
compañeros de su
establecimiento.

Por otra parte, Barney Bishop,
presidente de la junta escolar,
remarcó que “los derechos de los
padres superan todo lo demás”, y
aclaró que el incidente de la
escultura desnuda fue uno de los
múltiples problemas que la
institución tenía con Carrasquilla.
La escuela de Tallahassee es una
institución pública concertada
afiliada al Hillsdale College, una
asociación cristiana conservadora
que tiene como objetivo luchar
contra la enseñanza
“izquierdista” y “distorsionada”
de la historia estadounidense.
Está en contra de que se dé
lecciones sobre la esclavitud o
educación sexual.
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Infobae 

La cantante norteamericana
Taylor Swift comenzó hace pocas
semanas su gira por el mundo.
Como es de esperarse, brinda una
propuesta excéntrica y novedosa
en donde no solo su música y sus
letras son los protagonistas, sino
también las coreografías, la
escenografía y sobre todo los
looks.

Para este nuevo tour Taylor
Swift decidió lucirse a lo grande
con vestidos lujosos y de alta
costura para su presentación. La
cantante deslumbra con su
talento y sus 13 outfits, cada uno
pensado particularmente para
cada parte del show, por su
estilista Joseph Cassell. Desde
bodys de lentejuelas y vestidos de
princesa hasta crop tops los looks
se destacan por su originalidad y
presencia.

Junto con la puesta en escena
los outfits se destacan en esta
gira en donde Swift divide su
show por “eras” y canta las
canciones más representativas de
sus diversos álbumes,
representando con sus letras y
sus vestidos los diversos “yo” que
lleva dentro.

Entre las marcas que llevó la
cantante destacan Roberto
Cavalli, Oscar de la Renta,
Versace, Alberta Ferreti, Zuhair
Murad o Nicole + Felicia Couture.

Taylor Swift inició su show
cantando dos de sus más
populares canciones “Miss
Americana” y “The Heartbreak
Prince” de una de sus eras más
inconicas “Lover”. La cantante
lució un body personalizado
cubierto de joyas azules y
doradas, con un collar de cadena
a juego con su outfit y botas
hasta la rodilla de Christian
Louboutin.

Para dar comienzo a la era de su
último album “Midnights” la
cantante estadounidense vistió
un look similar al que se ve en su
video musical “Lavender Haze”.
Taylor lució un remerón de
lentejuelas con un abrigo de piel
sintética de Oscar de la Renta.

Continuando con la era
“Midnights”, la compositora
norteamericana eligió un outfit
muy original. Mientras
interpretaba una de sus
canciones más escuchadas,
“Midnight Rain”, Swift vistió un
deslumbrante body del diseñador
Oscar de la Renta.

El traje representó a la
perfección la esencia del disco
con un color azul oscuro que
buscó representar el cielo de
medianoche. El look estaba
combinado con diversas joyas y
lentejuelas que la brindaron estilo

junto con unas botas de Christian
Louboutin a juego.

Folklore es un álbum que la
cantante lanzó durante la
pandemia, de melodías suaves y
letras profundas. Swift cautivó a
los fanáticos con este álbum en
un contexto mundial en donde el
arte fue fuente de inspiración y
esperanza.

Para representar esta era en su
concierto, Swift lució un vestido
de la diseñadora Alberta Ferretti,
esta vez en un tono crema
cubierto de bordados de
lentejuelas. El outfit tenía
mangas anchas y largas, que se
lucieron a la perfección al compás
de las coreografías.

Continuando con la era Folklore,
Swift decidió lucir un vestido
similar de telas ligeras y sueltas
que le permitan desplazarse con
facilidad y representen la
simpleza de este álbum, por
supuesto sin perder el glamour.

La artista norteamericana llevo
un estilo boho luciendo un
vestido lila fluido de Alberta
Ferretti similar al vestido que usó
durante su actuación en los
Grammy 2021. Para la
presentación, Swift deslumbró
con una escenografía única donde
trajo la casa de Folklore para la
actuación.

Para dar inicio a la era de su
quinto álbum 1989, Taylor Swift
trajo una propuesta esencial. Para
representar al 100% la esencia de
esta era, la cantante recreó uno
de sus memorables atuendos de
la gira mundial que hizo hace
unos años del disco 1989.

Para lograrlo, la artista lució un
top y una falda de brillos y
lentejuelas de Roberto Cavalli. El
conjunto rosa combinó a la
perfección con unas
deslumbrantes botas de Christian
Louboutin.

Para continuar con las canciones
de una de las mejores eras, la

cantante vistió un conjunto
similar al anterior, conformado
por dos partes una pollera corta
y un top, ambos haciendo juego.
Sin embargo, esta vez el conjunto
era en un tono verde vivo que
combinó con las botas Christian
Louboutin.

A la hora de cantar las canciones
de “Speak now”, uno de sus
álbumes más aclamados, Taylor
Swift deslumbró a sus
espectadores con un outfit
delicado y original digno de una
princesa.

La cantante lució un vestido de
fiesta del diseñador Zuhair
Murad. Los tonos y las texturas
de este outfit lo hicieron único. El
color rosado del vestido se vio
resaltado por la iluminación
violeta del escenario que creo una
escena cálida y especial.

“Fearless” es uno de los
primeros álbumes de la cantante.
Este fue lanzado en el año 2008 y
sus canciones y melodías son
admiradas por sus fans desde ese
entonces.

En este tour que combina todas
sus eras Taylor Swift decidió usar
un vestido con flecos dorados,
uno de los mejores del diseñador
Roberto Cavalli, y lo combinó con
unas botas Christian Loubotin y
una singular guitarra. Este look lo
vistió mientras interpretaba las
canciones más aclamadas de este
álbum.

En el año 2017, luego de unos
meses difíciles, la cantante lanzó
su sexto disco al que llamó
“Reputation”. Meses antes había
recibido muchas críticas en las
redes sociales por parte no solo
del público si no también de
celebridades llamándola “falsa y
mentirosa”.

Luego de un tiempo en donde
Swift decidió desconectarse de las
redes y cerrar su cuenta de
Instagram, la cantante decidió
convertir todo ese dolor en

música. Este álbum fue la manera
en que Taylor logró expresar su
dolor y demostrarle al público
que no era quienes ellos
pensaban.

Esta es una era en donde
priman los colores oscuros, donde
la compositora entra en

personaje y le demuestra al
mundo lo fuerte que es. Para este
concierto, Swift decidió lucir un
catsuit de Roberto Cavalli. El
atuendo muestra serpientes
entrelazadas en una pierna larga
del conjunto y le brinda
originalidad y estilo al outfit.
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Infobae 

La Asamblea Nacional de Francia
aprobó el uso de videovigilancia
con inteligencia artificial para los
Juegos Olímpicos de París 2024,
con el objetivo de identificar
eventos sospechosos o conductas
anormales para garantizar la
seguridad del evento deportivo y
la de sus asistentes.

La decisión ha despertado
comentarios en contra por parte
de organizaciones de derechos
humanos y políticos franceses,
que aseguran se pone en riesgo la
privacidad, ya que el sistema
reconocerá a cada persona.

IA en París 2024
Según el Ministerio del Interior

de Francia, la idea de
implementar esta tecnología en
las cámaras de seguridad, que
contarán con algoritmos de
inteligencia artificial, no es
identificar personas o perfiles
sino situaciones predeterminadas
como incendios,
embotellamientos, paquetes
abandonados o movimientos de
multitudes.

Con esta información, las
autoridades podrán tomar la
decisión de, si hay necesidad de
intervenir o no y cómo debe ser
el procedimiento para garantizar
la seguridad del evento, ya que
reúne a personas de todo el
mundo.

Sin embargo, la idea no ha sido
bien tomada por organizaciones
derechos humanos, como
Amnistía Internacional, que
asegura que usar IA en los
próximos Juegos Olímpicos
podría transformar a Francia en
“un Estado de vigilancia
distópico”, es decir, en un país
con normas que están fuera de la
ética y que impulsaría “la
violación a gran escala de los
derechos”.

Una crítica que también hizo
Lisa Belluco, quien hace parte del
partido político Europe Ecologie
Les Verts, afirmando que para
hacer la videovigilancia se
necesitarán datos biométricos,
que sí van a permitir la
identificación de las personas en
la calle.

Argumentos que se basan en la
regulación del uso de la
inteligencia artificial que está
realizando el Parlamento
Europeo, en la que se habla de
“una ‘prohibición permanente del
uso de análisis automatizados,
características humanas y otras
señales biométricas y de
comportamiento’”.

Por lo que Francia estaría
generando un conflicto con las
leyes que están progreso,
teniendo en cuenta que el
proyecto para implementar la
videovigilancia con IA no solo
involucra a los Olímpicos de 2024,
sino a todos los “eventos
deportivos, recreativos o
culturales” que se realicen en el
país y que por su gran número de
asistentes representen “un riesgo

de actos de terrorismo o graves
amenazas a la seguridad de las
personas”.

Esto llevaría a que la
inteligencia artificial pueda ser
implementada en la Copa del
Mundo de Rugby que se realizará
este año, antes de los Juegos.

El 28 de marzo, los diputados
franceses revisarán el proyecto y
tendrán la potestad de confirmar
la votación para implementar
esta tecnología, lo que convertiría
a Francia en el primer país de la
Unión Europea en tener un
sistema de vigilancia con IA.

Videojuegos que harán parte de
los Juegos Olímpicos de esports

El Comité Olímpico
Internacional dio a conocer el
listado de los videojuegos que
harán parte del Olympic Esports

Series 2023, la competición oficial
para gamers que se organiza en
conjunto con federaciones
internacionales y desarrolladores.

Varios de los títulos escogidos
simulan competencias del
programa olímpico, aunque no es
un torneo que haga parte de las
justas deportivas que se realizan
cada cuatro años.

El certamen, que se viene
organizando desde 2021, este año
se llevará a cabo del 22 al 25 de
junio en Singapur, siendo la
primera vez que se hace de forma
presencial, aunque días antes
serán las rondas de clasificación
en formato virtual.

Para esta edición, los títulos en
los que habrá competencias son
nueve:

- Arquería: World Archery
Federation - Tic Tac Bow.

- Baseball: World Baseball
Softball Confederation - WBSC
eBASEBALL: POWER PROS.

- Ajedrez: International Chess
Federation - Chess.com.

- Ciclismo: UCI - Zwift.
- Baile: World DanceSport

Federation - JustDance.
- Automovilismo: Fédération

Internationale de L’Automobile -
Gran Turismo 7.

- Navegación: World Sailing -
Virtual Regatta.

- Taekwondo: World Taekwondo
- Virtual Taekwondo.

- Tennis: International Tennis
Federation - Tennis Clash.

Juegos Olímpicos de 2024
tendrán inteligencia artificial
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Natalia Casas y César
Ortega finalizaron en el
podio de la nueva
edición de este evento 

Por Ángel Castillo
MAZATLÁN, SIN 

El pasado sábado 25 de marzo
se llevó a cabo el triatlón de
Mazatlán, donde la delegación
duranguense tuvo una destacada
actuación gracias a la excelente

participación de Natalia Casas
Gallegos y César Ortega Cabral,
quienes lograron el tercer y
segundo lugar respectivamente
en sus categorías.

NATALIA
Natalia Casas Gallegos, número

36 en la competición, logró el
tercer lugar en la categoría
femenil con un tiempo oficial de
1 hora, 22 segundos y 22
centésimas. En la prueba de
natación de 750 metros, Casas
Gallegos registró un tiempo de 10

minutos y 6 segundos. 

SU ACTUACIÓN
En la primera transición, su

tiempo fue de 41 segundos. En el
ciclismo de 20 kilómetros, la
deportista duranguense tuvo un
tiempo de 32 minutos y 22
segundos. En la segunda
transición, el tiempo de Natalia
Casas Gallegos fue de 26
segundos. Finalmente, en la
carrera pedestre de 5 mil metros,
la deportista logró un tiempo de
16 minutos y 45 segundos.

EL PODIO
En el podio, Natalia Casas

Gallegos compartió el espacio con
Mercedes Estephania Romero
Orozco, quien obtuvo el primer
lugar, y Luisa Daniela Baca

Vargas, quien se llevó el segundo
lugar. Cabe destacar que la
competencia contó con la
participación de 150 atletas
provenientes de diferentes
estados de México.
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CESAR
Por otro lado, César Ortega

Cabral también tuvo una
destacada actuación en la
competencia, logrando el
segundo lugar en la categoría
varonil con un tiempo oficial de
55 minutos y 24 segundos. 

LA PRUEBA
En la prueba de natación de 750

metros, Ortega Cabral registró un
tiempo de 8 minutos y 52
segundos. En la primera
transición, su tiempo fue de 45
segundos. En el ciclismo de 20
kilómetros, el deportista
duranguense tuvo un tiempo de
28 minutos y 58 segundos. En la
segunda transición, el tiempo de
César Ortega Cabral fue de 28
segundos. Finalmente, en la
carrera pedestre de 5 mil metros,
el deportista logró un tiempo de
16 minutos y 19 segundos.

ASI QUEDARON
En el podio, César Ortega Cabral

compartió el espacio con Yael
González, quien obtuvo el primer
lugar, y Armando Morales, quien
se llevó el tercer lugar. La
excelente actuación de los
deportistas duranguenses en el
triatlón de Mazatlán es muestra
del gran talento y esfuerzo que
están dispuestos a demostrar en
cada competencia.

A SEGUIR TRABAJANDO
La delegación duranguense en

el triatlón de Mazatlán es un
ejemplo de compromiso y

dedicación con el deporte, lo cual
motiva a los demás atletas a
seguir trabajando arduamente
para representar a su estado de la
mejor manera en cada
competencia.

CONTENTOS
A pesar de no haber conseguido

la victoria, tanto Natalia como
César se mostraron satisfechos
con su desempeño en la
competencia y destacaron la
importancia de seguir
entrenando y mejorando en cada
una de las disciplinas del triatlón.

El triatlón de Mazatlán 2023
demostró una vez más el alto
nivel de los atletas mexicanos en

esta disciplina y dejó ver el
compromiso y la dedicación que
tienen para seguir creciendo en
ella. Además, la belleza de la
ciudad de Mazatlán y su clima
cálido y soleado crearon el
ambiente perfecto para disfrutar
de una competencia deportiva de
primer nivel.

Con la satisfacción de haber
representado a Durango de
manera excepcional en el triatlón
de Mazatlán, Natalia y César
regresarán a casa con la
motivación de seguir entrenando
y preparándose para futuras
competencias, con el objetivo de
llevar el nombre de su estado aún
más alto en el mundo del triatlón.
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Siete triatletas fueron
participes de la
maxima categoria en el
Triatlón Mazatlán 
Por Ángel Castillo
MAZATLÁN, SIN 

Los triatletas duranguenses han
destacado en la categoría élite del
triatlón de Mazatlán,
demostrando su talento y
preparación en uno de los
eventos deportivos más
importantes del país. Tanto en la
rama femenil como en la varonil,
los atletas de Durango han
dejado en alto el nombre de su
estado, compitiendo contra otros
atletas de élite de todo el país.

LAS CHICAS
En la rama femenil, destacan las

actuaciones de Daniela Garcia
Velez, Natalia Casas Gallegos,
Daniela Cordova y Marcela

Alvarez Solis. Cada una de ellas ha
demostrado su gran habilidad en
la natación, ciclismo y carrera,
logrando resultados
sobresalientes en cada etapa de la
competencia.

Daniela Garcia Velez ha
destacado por su fuerza y
resistencia, logrando un
excelente desempeño en cada
una de las etapas del triatlón.
Natalia Casas Gallegos, por su
parte, ha demostrado una gran
velocidad y habilidad en la
carrera pedestre, logrando un
tercer lugar en la edición más
reciente del evento. Daniela
Cordova ha impresionado por su
gran técnica en el ciclismo,
logrando un excelente tiempo en
esta etapa, mientras que Marcela
Alvarez Solis ha demostrado su
gran habilidad en la natación,
logrando un excelente tiempo en
esta etapa del triatlón.

LOS VARONES
En la rama varonil, destacan las

actuaciones de Cesar Ortega

Cabral, Leonardo Ortega Cabral y
Rene Martinez García. Cesar
Ortega Cabral ha demostrado una
gran habilidad en cada una de las
etapas del triatlón, logrando un
segundo lugar en la última
edición del evento. Leonardo
Ortega Cabral, por su parte, ha
demostrado una gran resistencia
y habilidad en la carrera pedestre,
logrando un excelente tiempo en
esta etapa. Rene Martinez García
ha destacado por su gran técnica
en el ciclismo, logrando un
excelente tiempo en esta etapa
del triatlón.

MOTIVANTE PRESENCIA
La presencia de los triatletas

duranguenses en la categoría
élite del triatlón de Mazatlán es
un gran logro para el deporte de
Durango, y demuestra el gran
nivel de preparación y talento de
los atletas de la entidad. Además,
su desempeño en esta
importante competencia
deportiva es un gran ejemplo
para los jóvenes que practican el

triatlón en Durango y en todo el
país, motivándolos a trabajar
duro para alcanzar sus metas y
objetivos deportivos.

DEDICACION
Es importante destacar el apoyo

y la dedicación de los
entrenadores y el equipo de
apoyo de los triatletas

duranguenses, quienes han
trabajado arduamente para
prepararlos para competir en el
más alto nivel. Esto ha sido
fundamental para que los atletas
de Durango puedan competir en
eventos de esta envergadura, y
representar con orgullo a su
estado en la categoría élite del
triatlón de Mazatlán.

IImmppoorr ttaannttee  pprreesseenncciiaa
ddee  DDuurraannggoo  eenn  llaa  eelliittee  
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Finalizó este serial de
ciclismo infantil en la
ciclopista 450 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La Liga Municipal de Ciclismo
Infantil llegó a su fin después de
dos meses de competencia en la
ciclopista Bibiano González y J.
Ignacio Arreola de la Unidad
Deportiva 450 en Durango. El
evento, que comenzó el 28 de

enero y culminó el 25 de marzo,
contó con la participación de 45
jóvenes ciclistas que compitieron
en diferentes categorías.

LOS RESULTADOS
En la categoría 3 años y

menores, María Lola fue la
ganadora con 9 puntos. En la
categoría 4 y 5 años varonil,
Luciano Valenzuela se llevó el
primer lugar con 73 puntos,
seguido de Juan Carlos y Hernán
Ayala con 48 puntos cada uno.
Mateo Castillo quedó en tercer
lugar con 28 puntos. En la

categoría 4 y 5 años femenil,
Elena Briones obtuvo el primer
lugar con 12 puntos, seguida de
Isabela Rivera con 11 puntos y
Paulina Victoria con 9 puntos.

ASI QUEDARON
En la categoría 6 y 8 femenil,

Valentina Venegas fue la
ganadora con 72 puntos, seguida
de Renata Herrera con 60 puntos
y Natalia Reyes con 54 puntos. En
la categoría 6 y 8 varonil, Gael se
llevó el primer lugar con 70
puntos, seguido de Luis Franco
con 49 puntos e Isaac con 41

puntos. En la categoría 9 y 11
femenil, Sofía Rivera obtuvo el
primer lugar con 72 puntos,
seguida de Valeria Páez con 52
puntos y Miranda Sariñana con
40 puntos. En la categoría 9 y 11
varonil, Ian Solís fue el ganador
con 72 puntos, seguido de
Sebastián Ríos con 56 puntos y
Jonas Aldaba con 48 puntos.

LOS PAPAS
Los padres de familia jugaron un

papel importante en el evento,
apoyando a sus hijos con porras
y palabras de aliento.

Agradecieron a las autoridades
municipales por organizar este
tipo de competencias que
impulsan el amor por el deporte
desde temprana edad.

GRAN TEMPORADA
Durante la temporada se

llevaron a cabo varias etapas,
incluyendo velocidad, resistencia,
habilidad y etapa mixta. Los
jóvenes ciclistas demostraron su
habilidad y pasión por el deporte,
lo que demuestra la importancia
de fomentar el deporte en edades
tempranas.

LLlleeggóó  aa  ssuu  ffiinn  llaa  LLiiggaa  IInnffaannttiill   



31WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DOMINGO 26 DE MARZO DEL 2023 DEPORTES

CICLISMO



32 DOMINGO 26 DE MARZO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Forbes 
Este sábado se
informó que el

actor y
c o m e d i a n t e
Xavier López,
C h a b e l o ,
falleció. El
t a m b i é n
c o n d u c t o r
acumuló una
carrera de
más de 40
años en la
te lev i s ión ,
donde actuó

en películas, condujo y participó
en programas de comedia y
entretenimiento.

Xavier López, conocido como
Chabelo, nació en Chicago, Illinois
el 17 de febrero de 1935, pero de
padres mexicanos originarios de
León, Guanajuato. Aunque nació
en Estados Unidos, Chabelo se crió
en León, para a los 8 años
mudarse a la Ciudad de México. 

Antes de incursionar en la
televisión mexicana, Xavier López
estudió medicina, carrera que
abandonó para dedicarse de lleno
a la comedia, la actuación y la
conducción, donde destacó por su

emblemático programa familiar
En Familia con Chabelo. 

Uno de sus principales mentores
fue Ramiro Gamboa, conocido
como el Tío Gamboín, quien fue el
titular del programa Carrusel
musical. En ese espacio Xavier
López contó un chiste de un
personaje llamado Chabelo, y así
surgió el curioso nombre por el
que se le conoce hasta ahora. 

El icónico programa dominical
En familia con Chabelo inició
transmisiones el 26 de noviembre
de 1967 y estuvo al aire por casi 50
años, cuando cesó su transmisión
el 20 de diciembre de 2015. 

Murió Chabelo a la
edad de 88 años 
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